



Efrain de Jesús Gordillo Garcia

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Ensayo: antropología medica II

2°A

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de marzo del 2023.

La antropología médica se encarga de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina, durante los últimos años de investigación la antropología médica se ha llevado una gran sorpresa ya que se ha percatado de que se han estado perdiendo los nombres coloniales de las enfermedades, la antropología médica ha estado durante todos estos años investigando y su principal objetivo es promover el humanismo entre las personas ya que es un dato que se ha estado perdiendo durante todos estos años y más con los médicos modernos y eso ha provocado que la convivencia con los pacientes no sea de la mejor manera y si ha estado dejando mucho de que hablar, es muy común que en las comunidades de procedencia indígena acudan con mayor frecuencia con los brujos, hierberos o parteras en vez de que acudan con un médico o que lleguen a un hospital y es precisamente por esto que se ha estado perdiendo el humanismo y pues puede que estas personas no se sientan a gusto al tratar con médicos, es también muy probable que ocurra esto ya que con el brujo o hierbero compartas otras cosas como es la cultura que hablen la misma lengua y eso hace también que el paciente se sienta más comprendido o con mayor seguridad, durante los últimos años la antropología médica ha empezado a tener mucha demanda en las universidades en especial en Estados Unidos ya que lo ha estado implementando esta como una materia en las universidades de medicina, pero no solo en Estados Unidos si no también en diferentes países y más en los que existen más culturas, ya que la implementación de la antropología es de suma importancia ya que como lo mencionamos antes ayuda a poder entender y comprender al ser humano sin importar su visión o sus creencias que estas personas tengan, es por ellos que se pide que los médicos modernos que realmente estén comprometidos con la carrera y que actúen con toda responsabilidad para que la relación médico paciente sea más efectiva, se dice que en las escuelas de medicina se debe enseñar a tener una visión con un enfoque cultural, existieron varios autores que le dieron origen a la antropología médica como fue Eduardo Tylor (Inglaterra), Francisco Boas (EE.UU), Marcel Mauss (Francia), Ernesto de Motila (Italia), y Manuel Gamio en nuestro México, sin embargo no solo estas personas estaban en la antropología si no que después también se empezaron a unir los griegos y los romanos, que estos al ver las multitudes de culturas que existían se mostraron interesados a poder conocer más sobre los usos y costumbres de los pueblos que eran diferentes a las creencias y culturas de estos griegos o romanos, estas creencias eran principalmente dadas por la religión ya que también la religión fue un medio que utilizaron para el cristianismo en México, entonces se dice que a partir del cristianismo se empezaron

a tener otras creencias ya no se creía en varios dioses si no que ya solo en unos, los usos y costumbres de las comunidades es filosofía, historia o conocimientos de los hombres sin letra y sin escritura y esto es porque la mayoría de los pueblos de origen indígena que tienen sus propios usos y costumbres, las reglas que llevan acabo son creadas por ellos también son aplicadas por ellos; sabemos que la mayoría de estas personas que son de origen indígenas sus formas curativas eran de procedencia natural, se basaban principalmente en las plantas naturales ellos tenían cuatro principios que se basaban en el agua, aire, tierra y fuego esto se daba y sobraba para poder generar ellos sus propias medicinas y que fueran efectivas para poder curarse o para poder calmar su dolor, para estas mismas personas la forma de pensar que tenían era sumamente importante y principalmente sagrado, todos los que estuvieran en la misma cultura deberían pensar igual que sus lideres ya que si alguna pensaba diferente a la mayoría eran expulsados de sus tribus o de su lugar de origen, hasta hoy en día se dice que en varios pueblos mexicanos existen culturas o tribus que les exigen que todos los miembros piensen iguala Asus lideres y también es importante recalcar en el líder tenia que ser del sexo masculino ya que se dice que el es el único que se puede enfrentar a las adversidades que se les presenten, estas personas decían que existían dos tipos de dioses que uno de ellos eran los dioses buenos los cuales estos se encargaban de proteger a las personas de algunas enfermedades y por otro estaban los dioses malos que estos se encargaban de atraer las enfermedades y los cataclismos, para estas personas la enfermedad provenían de estas divinidades que podrían dañar, poseer, o penetrar objetos, cuando alguna de las personas que pertenecían a estas tribus se enfermaban decían que era porque algo malo habían echo y que era un castigo por realizar estas acciones, es por eso que también se empieza a hablar de la concepción mágica religiosa, es decir que cuando algunas enfermedades no podían ser curadas por las medicinas naturales le daban un conceptos religiosa que le pedían a algunos dioses que pudieran ser curados, o también le daban un concepto de la magia es decir que es un mal puesto que por lo regular este mal puesto es puesto por brujo o chamanes, y pues para que estos pudieran recuperar su salud de nuevo tenían que asistir con otro brujo o hierbero que les quite ese mal puesto y esto a bases de rezos, rituales o sacrificios que realizaban, era importante realizar esto para que el mal puesto se destruya y vuelva a recuperar su salud, es por eso que el medico deberá comprender a estas personas ya que aun tiene muchas creencias que probablemente no estemos de acuerdo, sim embargo si es importante respetar todas estas creencias para que podamos trabajar de una manera correcta, es por eso que también se dice que una persona compleja deberá

tener una visión holística lo cual se refiere a que debe estar preparada a poder convivir con una gran variedad de grupos o etnias sin tener dificultada al compartir diferentes puntos de vista, todas la curaciones que tenían en esos tiempos se basan únicamente en chamanes, hierberos y estos se basaban en ritos, oraciones o sacrificios.

Bibliografía

Beltrán, G. A. (1955). *Nace la antropología médica*. Programas de Salud en la situación intercultural.

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (Octubre de 2013). SciELO. 17(10).

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235.

Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 121-127.

